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这是在《开化县志》大事件中有记录
的事。 1963 年，杭州知识青年 100 余人
来到开化，参加林场建设。老人们告诉记
者，是 108人。 乘火车抵达衢州火车站，
再从衢州坐汽车到开化， 他们被分配到
开化林场各个林区（分场）———齐溪、马
金、村头、城关、星口、苏庄、立江等，参加
林业生产，这一去，对很多人来说，就是
半个世纪。有人离世了，成了开化的终身
护林员。 也有人回到了杭州， 安度晚
年。

前不久，“国家公园” 被写入十九大
报告， 报告中关于建立以国家公园为主
体的自然保护地体系的重大指导论述，
让老人们兴奋不已。 作为钱塘江的源头
地之一， 开化正在开展国家公园体制试
点建设， 而老人们当年在开化开路、造
林，是钱江源生态林最早的一批开拓者。
看到开化的欣欣向荣， 他们很欣慰也很
自豪。

纪伟梁是这次活动的主要召集人，
他是 108 将中最年轻的一位， 也是最后
退休的一位，15 周岁就去了开化， 今年
69 岁。 那个年代里，开化的确是一个偏
远的地方。 他回忆当年自己穿着一双人
字拖鞋出门晃荡的时候， 当地人都围了
过来，觉得好稀奇，没见过这样的拖鞋。
纪伟梁说，虽然现在开化青蛳这么出名，
也上过舌尖上的中国， 但他们去那一会
儿，至少他接触的开化人中，并没有吃青
蛳、螺蛳的。 因为怎么吸出螺蛳肉，还是
杭州知青教他们的。“他们教我们采种育

苗种树，我们也带去了新鲜气息。 ”
当年， 开化林场原本的老职工年纪

都偏大，而且人数不多。 老人宓芝芬说，
这 108位十几二十岁的年轻姑娘小伙们
的到来， 一下就给林场带去了活力，唱
歌、跳舞、办联欢，文体活动丰富了起来。

今年已经 81岁的老人叶萼，紧跟着
补充，“我们不仅把歌声带到了开化，还
把新的无性繁殖等种植技术迅速学会，
再教给林场老职工们， 一起用新技术造
林。 ”

今年 73 岁的茅德来，18 岁去了开
化。 点过煤油灯、自己建过房子，也冒雪
上山干活，中午就吃点番薯。到原始森林
采最好的种子，采了 100 多斤，再走三五
十里路挑回来。上山前要磨好刀，穿好山
袜，遇见狗熊要吹口哨……茅德来感叹，
开化那么多茅草山变青山， 杭州知青有
一份功劳。

任同生和任同立是两兄弟， 一起去
的开化。 当年一个 18岁，一个 16岁。 当
时星口分场从河南引进了一批山奶羊，
弟弟年纪小，就分到了放羊的任务，成了
林场有名的羊司令。 哥哥就每天跟着林
场老职工一起出工。“老职工远远看见松
树，就能看出这棵树的果实多不多；爬树
的时候， 他们教我们手怎么握不容易受
伤，我们这些小年轻真的学到很多。 ”

“开化环境太好了！ 香菇、 木耳、竹
笋、茶叶、杨梅、毛栗、锥栗、猕猴桃……
一年四季山上有各种美味。 还有杜鹃花
粉里带点蓝的、紫色的，各种各样以前见
都没见过。”任同生说，上山都带柴刀、带
棍子， 一方面累了可以当拐杖拄着歇会
儿，另一方面主要还是为自卫，因为蛇很
多，遇上狗熊的概率也很高。

1968 年，任同生从星口林场调去了
新建的齐溪林场，同样从事育苗、育林、
造林、 采伐和木材加工等工作。 回过头
想，那时候也走过弯路，木材砍伐引起过
水土流失， 不过后来就停掉了———封山
育林。“打算抽时间，再回去看看，听说现
在更美了。 蛮想念的。 ”

交谈间， 我发现一起来聚会的还有
知青的儿女， 开化林场当地老职工的儿
女。 当地老职工的儿子翁志学就是其中
一位。 那时候他也常跟着这群杭州来的
大哥哥大姐姐一起玩耍、干活。“真是很
艰苦的岁月。 他们过年都不能和家人团
聚的， 因为春节前后那段时间是种树苗
的最好时间， 大家每人每天都要上山种
下至少 500棵树苗，记得 1.5 乘 1.5 米的
间隔，一棵棵亲自栽种。”翁志学说，在这
批知青到来前， 林场大部分从丽水买种
子，因为老职工年纪大了，人数也不多，
自己采种不太可行。 各位哥哥姐姐来之

后， 林场开始自己采种。 开化原始森林
多，越是难爬的高山上，阳光充足，树木
种子质量越好。有些坡很陡，还得抓着藤
爬山。 有人累哭了， 有人从山上滚下去
了，但是都掉泪不掉队。 ”

忆苦也思甜。 很多人特别感念艰苦
岁月里，翁志学的妈妈对大家的照顾。身
体不舒服，胃口不好的时候，阿姨还会在
自家弄个蛋炒饭、下个鸡蛋面呢。那时候
虽然工资不高，但大家互帮互助，每个月

拿出一点钱凑给一个人买大件。下个月，
另一个人享受这福利。 说起来大家都笑
了，“这不就是现在的众筹嘛， 那时候我
们思想这么时髦啊。 ”

杭州知青在开化的故事还没有说
完，现场大家交换着照片回忆往事。

……

钱江源头的绿水青山
有这 108将的功劳

前些天， 在杭州茅家
埠一带，有 30 多位老人重
聚在一起。

他们说的都是杭州
话， 可说的又都是浙西县
城“开化”的事。 因为他们
把青春留在了开化。

他们是 1963 年陆陆
续续分批次抵达开化的杭
州知青，他们大多已经 70
多岁。
特约通讯员 陈佳 吕德郎
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